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1998 年，广西壮族自治区党委、政府把企业改

革整顿列为全区必须抓好的两项重点工作之一 ，并为

此开展了一系列卓有成效的工作，广西壮族自治区党

委书记曹伯纯将企业改革整顿称之为 “天大的事”。
中国财政杂志社副社长郭代模专门就广西企业改革整

顿问题采访了曹伯纯书记。
问：为什么您将企业改革整顿称之为 “天 大的

事”？

答：企业改革是经济体制改革的中心环节。搞好

企业特别是国有企业的改革与整顿，对于建立社会主

义市场经济体制，巩固社会主义制度，加快国民经济

发展，把有中国特色社会主义事业全面推向 21 世纪，

具有极其重要的意义。之所以称之 为 “天大的事”，

主要是基于以下几方面的考虑：第一，党中央、国务

院对搞好国有企业改革有明确的指示和要求。党的十

五大对深化国有企业改革作出了全面战略部署。江泽

民总书记反复强调，搞好国有企业改革和发展是当前

经济工作一项十分紧迫的重要任务，必须高度重视，

切实抓紧抓好。朱镕基总理也强调指出，本届政府要

干的一项重要工作，就是保证国有企业改革和发展三

年目标的实现。党中央、国务院对国有企业改革的方

针、部署十分明确，目标要求也非常具体，作为地方

党委和政府，必须采取有力措施，坚决贯彻落实。第

二，企业改革整顿是贯彻落实自治区党委 “三大战

略、六大突破”决策的重要举措。为贯彻党的十五大

精神，自治区党委结合广西实际，提出了实施区域经

济、开放带动、重点突破三大战略，实现思想观念转

变、经济结构优化、经济体制转换、对外开放、科技

与经济结合以 及人才开发使用六大突破的决策。在

“六大突破” 中，结构优化、体制转换的突破是关键，

而企业改革与整顿则直接关系到这两大突破的实现，

搞好企业改革与整顿，是实现 “六大突破” 的一个重

大战役和关键之举。第三，企业改革整顿是扭转企业

被动局面，加快我区经济社会发展的迫切需要。一个

时期以来特别是改革开放以来，我区工业虽有较大发

展，但整体状况仍不很理想，存在许多亟待解决的问

题：企业规模小，发展速度不快，亏损面较大，产销

率低，对财政的贡献较小。存在这些问题的主要原因

是，企业改革力度不大，机制转换不快；产品结构调

整进展缓慢，名、特、优、新产品少；企业经营粗

放，管理不严。情况表明，我区企业已经到了非改革

整顿不可的时候了。不改革整顿，不仅企业难以生存

和发展，而且影响全区整个 “九五”计划和 2010 年远

景目标的实现。因此，我们把企业改革整顿作为一件
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“天大的事”来看待，要求各地各企业必须抓紧抓实，

抓出成效。
问：企业改革整顿的主要内容是什么？

答：我们这次推行的企业改革整顿，立足于企

业内部的改革与整顿。为使改革整顿有序进行，自

治区制定出台了推进改革整顿的总体方案和 12 个配

套文件。其主要内容是，以市场为导向，以 产品为

中心，以质量为生命，以效益为目标，以 改革为动

力，以队伍为基础，以班子为关键，深化企业内部

三项制度改革，开展以产品和产品质量为中心的企

业全面整顿，与之配套的工作就是切实搞好企业下

岗职工的生活保障和再就业工程。同时，在面上还

要 “抓大放小”，调整优化工业结构。

问：曹书记，当前不少地方把国有企业改革片

面理解为产权制度改革，广西在开展企业改革整顿

时为什么将立足点放在企业内部？

答：企业改革整顿立足于企业内部，从理论上

说，既符合辩证法，也符合生产力发展规律。企业

作为市场经济条件下的生产经营主体，内因是关键，

外部因素必须通过内因才能起作用。内部机制不活，

没有好的产品，管理混乱，外部环境再好，企业也

是搞不好的。我们抓企业内部三项制度改革 ，开展

以产品和产品质量为中心的全面整顿，主要是调动

人的积极性，抓企业的技术改造，利用科技开发新

产品，同时加强管理。人、生产设备、科技、管理，

都是加快企业发展的重要因素 ，这些问 题解决了 ，

生产力就能够得到充分的发展。再者，从我区企业

的实际情况看，企业的主要问题也在内部，如机制

不活、产品质量差、管理混乱等。因此，企业改革

整顿立足于企业内部，在理论上是站得住脚的 ，在

实践上也是切合我区实际的。

问：通过开展企业改革整顿，将要达到一个什

么样的目标？

答：企业改革整顿的目标 ，就是要通过两 三年

的努力，从根本上解决企业机制呆板、管理粗放 、

产品落后 、效益低下以及吃大锅饭、搞平均主义的

问题，扭转企业，特别是国有企业严重亏损的被动

局面，建立起现代企业制度的基本框架，使大多数

国有大中型企业走上良性发展的轨道。

问：您刚才讲到的企业改革整顿的目标，在具

体操作中应如何判断？

答：企业改革整顿是否达到了目标要求，最根

本的是要用邓小平同志提出的 “三个有利于” 的标

准来判断。具体标准主要有：一是现代企业制度的

基本框架是否建立起来了；二是企业是否有主导产

品和后备产品；三是产品合格率、优质品率、产品

销售率、市场占有率是否有明显提高；四是企业管

理是否规范化，水平是否有大的提高；五是企业效

益是否明显提高，资产是否保值增值；六是企业领

导班子的选拔、激励、约束、监督机制是否建立起

来；七是行业、产业、企业结构是否得到了优化。

问：曹书记，企业改革整顿涉及面之广、难度

之大可想而知。为确保这件“天大的事”能真正落

到实处，自治区从组织领导上采取了哪些措施？

答：企业改革整顿是 “天大的事”，必须由抓天

大的事的人来抓。从自治区到各地、市 、县，党政

一把手都亲自抓企业改革整顿，各级都成立了企业

改革整顿领导小组，并抽调精兵强将参加领导小组

办公室的日常工作。自治区还专门组建了企业改革

整顿指导组，分赴各地市和国有大中型骨干企业指

导工作。每个组 5—6 人，组长由副厅级以上干部担

任，组员是来自各个部门处以上的业务骨干。领导

小组办公室、指导小组的成员必须全部专职，集中

办公。改革整顿任务不完成，决不收兵。

问：广西的企业改革整顿已开展七个多月了 ，

从目前情况看，您认为成效如何？

答：我区的企业改革整顿尽管只开展了七个多

月 ，但由于目标明确，路子对头 ，措施有力 ，进展

不错，已取得初步成效。通过改革整顿，企业素质

均有不同程度的提高，市场竞争力明显增强。1998

年 5～11 月全区国有工业产值增长 7.07% ，大中型企

业产值增长 8.47% ，分别比去年同期提高 4.2 和 6.3

个百分点；工业产销率一季度仅为 79 25% ，但自 6

月份起各月产销率均达到 100% 以上；技改投入也有

较大增加。自治区重点跟踪的 96 户大中型企业，与

上 年 同 期 相 比 ， 利 润 增 加 125.84% ， 利 税 增 加

18.96%。这充分证明企业改革整顿是正确的。当然，

这项工作开展的时间不长，还有许多问题需要通过

进一步深化改革整顿加以解决。1999 年，我们仍将

企业改革整顿作为全区重点工作之一，总结推广成

功经验，克服和纠正不足，不断把这项工作引向深

入，力求取得更大的成效。
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